

## **Cdulive - Mobiclic n° 65 - Une journée dans le désert**

### **Une journée dans le désert**

Bienvenue dans le désert tunisien ! Aujourd'hui, nous suivons Intissar, 9 ans, la seule fille de la famille Belgacem. Chaque année à la fin du printemps, les parents, les cinq frères et Intissar chargent leur camion et partent pour les vacances d'été dans le Sahara. Pas banal, ça ?

Ratonic

Ouais, tu l'as dit ! Ça me change des vacances à la plage, moi ! Beaucoup de sable... mais pas la mer ! Enfin, heureusement, je suis équipé ! Allez, en route pour la grande aventure.

Oh ! Doucement, Titine !

### **Où se trouve le Sahara ?**

La Tunisie fait partie des pays du Maghreb. Sa capitale, Tunis, est située à 1 477 km de Paris.

Le Sahara est le plus grand désert du monde avec plus de 8 millions de kilomètres carrés, soit 15 fois la France ! Ce territoire s'étend sur 10 pays du Maghreb et d'Afrique noire. Un géant !

Et voici Douz, une oasis située dans le sud de la Tunisie. C'est là qu'habite Intissar durant l'année. C'est un lieu de rencontre, d'échange et de commerce pour les nomades de la région. Le jeudi, ils viennent vendre des moutons, des chèvres et des dromadaires au grand marché et acheter tout le nécessaire à la vie bédouine : thé, bidons, cordes, huile et semoule pour le couscous.

### **Une journée**

C'est ici qu'Intissar et sa famille partent pour quatre mois à la fin du printemps... au beau milieu du Sahara. À toi de découvrir en leur compagnie le déroulement d'une journée dans le désert... plein de surprises !

Intissar : « Bonjour, je m'appelle Intissar et j'ai 9 ans. Tous les ans, au printemps, je pars passer mes vacances dans le Sahara. »

### **On s'installe !**

Eh oui, la première chose à faire quand on arrive dans le désert, c'est installer son campement ! Au boulot ! Un ami de la famille vient donner un coup de main pour monter la tente.

Comme avec nos tentes igloo, il faut planter des sardines dans le sable pour bien arrimer la tente au sol ! Ça souffle dans le désert !

Allez ! Maintenant on décharge la voiture. Des bidons d'eau et des réserves de nourriture...Tiens, ça a l'air d'intriguer le dromadaire là-bas, tout ce cirque !

On ramasse des brindilles de bois pour le feu, que l'on dispose tout autour de la tente... Il faut constituer des réserves ! Le bois servira à alimenter le feu pour préparer tous les repas de la journée et se réchauffer le soir pendant la veillée.

Intissar, la petite fille de la famille, s'occupe de porter les couvertures, les duvets et les tapis dans la tente.

Ouf ! c'est terminé... Pas mal, le résultat, non ? Elle a fière allure, cette tente ! La tente bédouine, qu'on appelle « haïma » [*prononcer « Raïma »*], est une vraie petite maison ! On la monte avec des poutres de bois. Puis on la recouvre de bâches en plastique, pour se protéger de la pluie, et de tentures en peau de chèvre, pour se protéger du froid. La famille va habiter sous la tente pendant quatre mois.

### **La tente bédouine**

La tente est le lieu où l'on dort, où l'on se réunit pour boire le thé ou faire de la musique ; bref, c'est un élément très important de la vie dans le désert. Cliquez pour découvrir comment elle est organisée.

### **Le canapé**

Eh oui, ce canapé où se reposent Intissar et son oncle est un canapé... lit ! On pose un long coussin moelleux sur le sol où l'on dispose tous les duvets et couvertures pour dormir..., et le matin, on enroule tout ça dans la bâche bleue... pour en faire un dossier et gagner de la place ! Astucieux, non ?

### **Le service à thé**

Ce grand plateau sert à garder le thé chaud. On le remplit de braises et on pose les théières bouillantes dessus. Ainsi, on peut le déguster à tout moment à la bonne température !

### **Le cyclomoteur**

Pendant les quatre mois de vie dans le désert, Abdelatif, le père de famille, doit partir travailler tous les matins. Pour cela il utilise sa Mobylette. Près d'une quinzaine de kilomètres à parcourir à travers les dunes. Et la même chose pour le retour, le soir !

### **Les poutres**

Les poutres de bois servent à soutenir la tente et doivent être très solides, car il y a beaucoup de vent dans le Sahara ! Elles font office aussi de portemanteaux pour suspendre vestes et blousons !

Intissar : « Quand on reçoit des visiteurs dans le désert, on tue une chèvre. Avec la viande, on prépare le couscous. Après le repas, on apporte le thé. »

### **Le désert**

Waouw... Enfin un répit pour admirer le paysage. Que c'est beau, le désert !\_ Pour la famille Belgacem, c'est un retour aux sources de vivre ici une partie de l'année. Ils sont descendants de Bédouins, tribu nomade du Sahara.

Intissar : « Le Sahara, c'est super ! Je retrouve beaucoup d'amis et de cousins là-bas. »

### **À table !**

C'est l'heure du déjeuner ! La tante d'Intissar traite la chèvre tous les matins pour que tout le monde puisse boire du lait en mangeant.

L'oncle prépare le thé du midi et le met sur les braises pour qu'il soit chaud durant tout le repas.

Au menu : couscous, ragoûts tunisiens... et même des macaronis avec des piments ! Les femmes de la famille sont de vrais cordons bleus.

Bon appétit, tout le monde ! Le repas se prend en famille... et en terrasse à l'ombre des arbustes. Mmmm, ç'a l'air bon !

D'ailleurs, Intissar et son petit frère vont finir les plats de semoule à l'abri du soleil sous la tente.

### **Le thé**

Après le déjeuner, tout le monde se réunit sous la tente pour boire le thé, faire de la musique et réciter des poèmes.

### **En musique**

La poésie orale est très rythmée. Parfois, des musiciens accompagnent les poètes. Les textes sont parlés sur une musique, un peu comme dans le rap ! Ça te dit d'entendre son oncle et son cousin jouer de la darbouka, le tam-tam traditionnel, et de la flûte ?

### **Dans le sable**

Les dunes sont un terrain de jeu, grandeur nature, pour les enfants.

Se rouler dans le sable, faire de la luge sur les pentes... et amortir ses chutes sur un sol moelleux et chaud. Le bonheur !

En plus, on se retrouve nez à nez avec des bestioles étonnantes. Aujourd'hui Intissar a fait la connaissance de ce petit écureuil du désert surnommé « rat rouge ».

### **La chasse aux lézards**

En avant ! Les enfants partent à la chasse aux lézards ! L'après-midi, c'est quartier libre pour Intissar, Hazem, Nouredine et les autres.

Aujourd'hui... ils cherchent des poissons des sables, d'étranges reptiles sahariens. Nouredine, le frère aîné, prend les choses en main. Il faut tout d'abord scruter les traces de pattes laissées par l'animal...

... puis plonger la main profondément dans le sable pour chercher à tâtons le poisson des sables. Mais celui-ci n'est pas tout à fait d'accord pour se laisser attraper, et se faufile entre les doigts de ses poursuivants... Patience !

Puis, d'un geste rapide, on extirpe la bête de sa cachette !

Bravo Nouredine ! Mais tes frères et sœur n'ont pas dit leur dernier mot ! Ils continuent les recherches de plus belle !

Aouww ! Belles prises ! Le poisson des sables est aussi appelé scinque. Ils pullulent dans le Sahara !

Et hop ! La tête la première dans la bouteille en plastique ! Ces poissons des sables peuvent servir à fabriquer des médicaments traditionnels.

Ratonic : « Mmmm ! Super ! Si vous avez mal à la tête, appelez-moi, j'accours avec un petit comprimé au poisson des sables ! Très efficace, il paraît ! »

Intissar : « Pour attraper le poisson des sables, on suit ses traces. Il faut bien connaître le lieu. Après, on s'en sert comme médicament. »

### **Et l'eau ?**

Pff ! Ça fait du bien ! Il fait très chaud ici, plus de 40 degrés ! Pourtant, dans le désert, l'eau est une denrée rare.

La famille Belgacem amène avec elle une réserve d'eau, qui est stockée dans de gros bidons. Puis, quand la réserve est vide, ils partent en voiture chercher l'eau au puits le plus proche !

Eh oui, il en faut de l'eau ! Car elle sert aussi pour la cuisine, la vaisselle... et pour se débarbouiller le matin !

Intissar : « Le matin, je me lève tôt et, avant de déjeuner, je me lave le visage avec l'eau des bidons. »

### **La cueillette**

Coucou Intissar ! La seule fille de la fratrie aime bien, à ses moments perdus, se balader dans les dunes à travers les genêts.

Elle cueille les graines des buissons... Pour s'en faire des colliers !

Elle laisse sécher les graines au soleil, les perce et les enfile sur un lien comme des petites perles ! Mais ce n'est pas leur seule utilité. Poursuis ta découverte de la vie dans le désert pour en savoir un petit peu plus !

Intissar : « Moi, ce que je préfère dans le désert, c'est ramasser les graines vertes des genêts pour en faire des colliers pour femmes. »

### **Jeu de société**

Quand il fait trop chaud, les enfants se mettent à l'abri du soleil sous la tente. Et trouvent toujours de quoi s'occuper. Des trous dans le sable, une règle du jeu, des équipes, et ils improvisent un jeu de société.

Mais dis donc... Ne serait-ce pas nos petites graines de genêt qui servent de pions ? Mmmm, malin ! Ce jeu, similaire à l'awalé africain, s'appelle le halabgat

*[prononcer : « ralabgate »]*: il faut prendre un maximum de pions possible à son adversaire.

### **Des graines pour les chèvres**

Tiens ! De vieilles connaissances ! À nouveau nos petites graines de genêt qu'on arrache de leurs branches...

La grand-mère les recueille dans un grand linge et les fait sécher. Mais pourquoi ?

Pour donner à manger aux chèvres ! Eh oui, il faut bien nourrir les animaux !

### **Une petite partie de Frisbee**

Pas mal, ce vieux pneu comme cadre photo !

Mais non... C'est beaucoup plus drôle de s'en servir comme Frisbee !  
Et les enfants sont des champions !

Mais de toute évidence, ce pneu est multi-usage. Surtout si l'on a deux frères costauds et de bonne volonté pour le transformer en balançoire.

### **Champions d'Afrique !**

Allez, un petit match de foot avant le dîner ! Le Sahara est un terrain immense...  
Mais où sont les cages pour marquer des buts ?

Tout le monde participe : les petits, les grands, les garçons et les filles !

Normal ! L'équipe de foot de Tunisie a remporté le titre de championne d'Afrique des nations en février 2004 ! Le foot est devenu le sport national là-bas !

### **Au boulot, les enfants !**

La journée s'achève. Il est temps d'aller ramasser du bois pour faire le feu ce soir. C'est Intissar qui s'en charge aujourd'hui.

Noureddine, le frère aîné, creuse un trou dans le sable et dispose les brindilles bien au centre. Intissar prend des notes.

Regarde, ça commence à prendre doucement...

Ça y est, le feu a pris. Une occasion de plus pour les frères et sœur de faire les fous.

Même Intissar n'a pas froid aux yeux ! Attention, ça chauffe !

### **La galette de cendres**

C'est l'heure de préparer le repas du soir ! La tante d'Intissar confectionne l'un des mets traditionnels du dîner la « galette de cendres ». Cette galette est composée de farine et d'eau, et ressemble à une grosse pâte à pizza.

Les braises sont bien chaudes. Il est temps de mettre la galette à cuire.

Eh oui, on la pose bien à plat, directement dans les cendres et les braises, puis on la recouvre entièrement de cendres.

On la laisse cuire un petit moment, puis on la sort de son nid douillet.

On l'essuie un peu pour ne pas avaler de cendres. Et c'est prêt !

Bon appétit, Intissar ! En plus, il paraît que c'est un de ses plats préférés.

### **Le crépuscule saharien**

Après le dîner, on s'assoit devant le feu pour contempler le coucher de soleil, ou on organise des concours de poésie et de chant. Même le dromadaire a l'air d'apprécier le paysage.

C'est bientôt l'heure d'aller se coucher pour Intissar... après une journée bien remplie. Dans le désert, les nuits sont fraîches. Il faut se protéger sous la grande tente familiale. Les membres de la famille Belgacem dormiront serrés les contre les autres, bien au chaud dans les couvertures et les duvets.

Bonne nuit !

Intissar : « Le soir, on chante, on se raconte des blagues et on invente des proverbes. On fait aussi de la musique et on se couche vers minuit. »

-----  
dico

Nomade : qui n'a pas d'habitation fixe.

Bédouins : peuple de nomades originaires de l'Arabie et vivant dans les régions désertiques du Moyen-Orient et d'Afrique du Nord. Éleveurs de bétail, ils vivent généralement sous des tentes.

